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Паводок в Приамурье. Превентивные меры
Благодаря им спасатели удержали ситуацию под контролем, а последствия минимизировали.

ПавОДКИ

Амур, впадающие в него Зея и 
Бурея и зейские притоки Се-
лемджа и Томь – самые беспо-
койные реки не только Амур-
ской области, но и Дальнего 
Востока. Паводки на них мо-
гут быть несколько раз в году, 
следуя друг за другом. Одно 
из первых упоминаний о двух 
наводнениях за одно лето в 
молодой на тот момент Амур-
ской области находим в исто-
рических документах 1872 го-
да. В 1959 году на реке Зее 
было три крупных катастро-
фических паводка, а в 1972 го-
ду — два с месячным интер-
валом. 

С третьей декады июня па-
водок, который сформиро-
вался на Амуре в Забайкаль-
ском крае и на реках Китая, 
перемещался по территории 
Приамурья, затапливая насе-
ленные пункты, дороги, сель-
хозугодия. Обильные осадки 
только осложняли гидрологи-
ческую обстановку. Большая 
вода принесла большие по-
тери: ущерб от первой волны 
паводка, по предварительным 
подсчетам специалистов, пре-
высил шесть миллиардов руб-
лей. 

вторая волна

В области еще не были завер-
шены аварийно-восстанови-
тельные работы, когда при-
шел прогноз Амурского цен-
тра по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды (ЦГМС) об ухудшении 
погодных условий в первых 
числах августа с выпадени-
ем обильных осадков и угро-
зой подтопления населенных 
пунк тов, расположенных в 
бассейне рек Томь, Селемд-
жа и Зея. При осложнении 
паводкоопасной обстановки 
специалисты прогнозировали 
подтопление в 67 населенных 
пунктах более четырех тысяч 
жилых домов и почти 5,5 ты-
сячи приусадебных участков, 
а также 30 участков автодо-
рог. Прогноз Амурского ЦГМС 
оправдался частично: вторая 
волна паводка проходит на 
некоторых участках рек об-
ласти с превышением уровня 
неблагоприятного явления, 
на других — опасного гидро-
логического явления.

Силы и средства Амурской 
территориальной подсисте-
мы РСЧС при получении про-
гноза об ухудшении погодных 
условий сразу же были со-
средоточены на проведении 
превентивных мероприятий 
по защите населения и мини-
мизации возможных послед-
ствий второй волны паводка. 
Уже 4 августа состоялось за-
седание КЧСиОПБ при прави-

тельстве Амурской области 
под руководством губернато-
ра Василия Орлова; участники 
заседания обсудили сложив-
шуюся гидрологическую об-
становку в регионе и прогно-
зируемые последствия обиль-
ных осадков. В этот же день 
оперативные группы и аэро-
мобильная группировка ГУ 
МЧС России по Амурской об-
ласти были направлены в го-
род Белогорск и Архаринский 
район, а затем и в Селемд-

жинский, где резко повыша-
ющийся уровень воды в реке 
Селемджа угрожал подтопле-
нием поселку Норск.

— Оперативно в Амурскую 
область были направлены 
спасатели отряда «Центро-
спас», Сибирского, Камчатско-
го и Амурского спасательных 
центров, — рассказал игорь 
Смирнов, начальник ГУ МЧС 
России по Амурской обла-
сти. — Они были распределе-
ны в населенные пункты, на-
иболее подверженные удару 
стихии, для проведения бе-
регоукрепительных меропри-
ятий, оповещения и эвакуа-
ции людей, проведения мо-
ниторинга гидрологической 
обстановки, оказания всесто-
ронней помощи населению 
по спасению имущества и ме-
бели, эвакуации домашних 
животных. В селе Владими-
ровка, распложенном неда-
леко от устья Зеи, спасатели, 
пожарно-спасательные фор-
мирования, администрация 
Благовещенского района, на-
селение, курсанты Дальнево-
сточного высшего общевой-
скового командного училища 
имени Маршала Советско-
го Союза К. К. Рокоссовского 
(ДВОКУ), волонтеры «Моло-
дежки ОНФ» продолжили бе-
регоукрепительные работы, 
которые начали еще в первую 
волну паводка, в том числе с 
применением тяжелой техни-
ки. Две недели возведенная 
дамба помогала сдерживать 
воду, давая жителям села воз-
можность спасти и сохранить 
свое имущество.

Вода размыла и подтопи-
ла участки дорог, оставив без 
транспортного сообщения 
15  населенных пунктов обла-
сти; спасатели организовали 
восемь лодочных переправ. 
В Архаринском и Благовещен-
ском районах и в городе Бе-
логорске для перевозки жи-
телей, доставки продуктов и 
воды применялись ПТС, по-
скольку иначе к подтоплен-
ным населенным пунктам не 
добраться.

Уже в первые дни авгу-
ста в превентивных целях из 
сел Новопокровка, Касатки-
но, Северное и Свободное 
Архаринского района начали 
эвакуацию жителей, а в по-
селке Архара был развернут 
пункт временного размеще-
ния населения. Всего во вто-
рую волну паводка в Приаму-
рье были развернуты восемь 
пунктов временного разме-
щения населения. В них были 
решены все вопросы обеспе-
чения жизнедеятельности на-
селения, в том числе оказа-
ния медицинской и экстрен-
ной психологической помощи 
эвакуированным жителям. А 
в Благовещенске действует 
пункт длительного поселения, 
где размещены жители Благо-
вещенского района, чьи дома 
после прохождения первой 
волны паводка оказались не-
пригодны для проживания.

все под контролем

7 августа в Амурскую область 
прилетел глава МЧС России 
Евгений Зиничев, совершав-
ший рабочую поездку в регио-
ны Дальнего Востока. Поездка 
началась с облета подтоплен-
ных территорий Белогорско-
го и Благовещенского райо-
нов. Евгений Зиничев провел 
координационное совещание 
с губернатором Амурской об-
ласти Василием Орловым и 
начальником областного глав-
ка МЧС России игорем Смир-
новым. Обсуждались вопросы 
по реализации мер, направ-
ленных на минимизацию по-

следствий паводка, проведе-
ние превентивных меропри-
ятий, аварийно-спасательных 
и аварийно-восстановитель-
ных работ, а также вопросы 
оказания адресной помощи 
пострадавшему населению. 
Глава региона рассказал о ра-
боте по восстановлению до-
рожной сети, разрушенных и 
поврежденных мостов, про-
ведению санитарно-эпидеми-
ологических мероприятий на 
подтопленных территориях.

— Работа организова-
на заблаговременно, это да-
ет запас времени для прове-
дения мероприятий по за-
щите населенных пунктов и 
эвакуации людей до прихода 
воды,  — отметил Евгений Зи-
ничев.  — Амурская область 
за последние годы пережи-
вает уже не первый паводок, 
накоплен большой опыт ра-
боты и по проведению пре-
вентивных мероприятий, и по 
ликвидации последствий. Сил 
и средств в настоящее время 
достаточно. Но если будет не-
обходимость в дополнитель-
ных силах, помощь непремен-
но окажем. 

13 августа Правительст-
венной комиссией по пре-
дупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной безо-
пасности, заседание которой 
провел Евгений Зиничев, бы-
ло принято решение присво-
ить происходящей в четырех 
регионах — Амурской обла-
сти, Еврейской автономной 
области, Забайкальском и Ха-
баровском краях — чрезвы-
чайной ситуации ранг ЧС фе-
дерального уровня. 

Помогаем и спасаем

12 августа уровень воды в 
Зее в районе села Владими-
ровка продолжал повышать-
ся, были подтоплены приуса-
дебные участки, дороги вну-
три села. К некоторым домам 
проезд был доступен только 
на технике высокой проходи-
мости. 

В одном из таких домов 
вместе с дочерью живет по-
жилая женщина-инвалид. 
Проехать на легковом авто-
мобиле к дому невозможно, и 
дочь обратилась за помощью 
к сотрудникам МЧС России, 
чтобы доставить пожилую 
мать в больницу. Транспорт-
ную операцию осуществили 
сотрудники амурского глав-
ка и Камчатского спасцентра. 
Спасательный КАМАЗ прео-
долел бездорожье и доставил 
женщину и спасателей до по-
ста ГиБДД, где их ждала ско-
рая помощь. 

В селе Касаткино, где рас-
положено 260 домов, вода 
подтопила 24 из них и 54 при-
усадебных участка. Здесь ока-
зывали помощь жителям по-
жарные СПСЧ и инспекторы 
ГиМС, входящие в состав аэро-
мобильной группировки, об-
щей численностью 20 человек. 

— Мы обходим террито-
рию села и там, где еще сухо, 
и там, где вода подтопила жи-
лые дома и дворовые терри-
тории, — рассказал старший 
группы Сергей лобашев. — 
Убеждаем жителей эвакуиро-
ваться, доводим информацию 
об обстановке и возможном 
развитии ситуации при даль-
нейшем подъеме воды. и спа-
саем животных, которых хозя-
ева оставили на подтоплен-
ных территориях.

Таких четвероногих спасен-
ных уже около десятка — это 
собаки, кошки. Кого-то нашли 
на крыльце, кого-то спусти-
ли с дерева, одного котен-
ка с большим трудом сняли с 
оконного наличника. На днях 
спасали голодную овчарку, 
которую обнаружили на од-
ном из подворий на груде 
досок, она до последнего за-
щищала свой дом от «непро-
шенных гостей». После ухо-
да воды спасенных животных 
вернут хозяевам.

В настоящий момент уро-
вень воды в реках области 
постепенно понижается. Гре-
бень паводка сместился в сто-
рону Еврейской автономной 
области. В населенных пун-
ктах Приамурья, которые уже 
освободились от воды, спаса-
тели и пожарные приступили 
к аварийно-восстановитель-
ным работам; во всех постра-
давших муниципалитетах со-
зданы и работают комиссии 
по оценке ущерба. В остав-
шиеся дни лета и первый ме-
сяц осени предстоит сделать 
очень много, чтобы привести 
подтопленные дома в пригод-
ное для жизни состояние, что-
бы люди максимально быстро 
вернулись к обычной жизни.

Раиса Копырина,
пресс-служба 

 гу Мчс России 
по амурской области

Своевременно возведенная дамба помогла защитить село Владимировка в Амурской области



6 БОЕВАЯ РАБОТА

«Бороться с техногенными и с природными 
пожарами — не одно и то же», —
своим опытом поделился полковник александр чумаков из гу Мчс России по Костромской области.

РЕагИРОванИЕ 

О том, как идет борьба с ог-
нем в лесах области, когда он 
начинает угрожать населен-
ным пунктам, «Спасателю» 
рассказал непосред ственный 
руководитель тушения, заме-
ститель начальника Управ-
ления организации пожаро-
тушения и проведения ава-
рийно-спасательных работ ГУ 
МЧС России по Костромской 
области Александр Чумаков.

В конце июля он возглавил 
работу аэромобильной груп-
пировки на месте тушения 
крупного очага лесного пожа-
ра в Кологривском районе.

Контроль над обстанов-
кой, работа в составе опера-
тивного штаба, координация 
действий пожарно-спасатель-
ных подразделений с другими 
участниками тушения пожа-
ров — все это легло на плечи 
Александра Чумакова.

Вокруг Кологрива — густая 
тайга. В основном там пре-
обладают хвойные деревья, 
но иногда встречаются бере-
за и осина. Когда в середине 
лета установилась аномально 
жаркая погода, очаги природ-
ных пожаров стали возникать 
чуть ли не еже дневно.

— Расскажите, как разви-
вались события? 

— Я прибыл на место ЧС 
30 июля. Это был мой первый 
опыт тушения лесных пожа-
ров. До этого мне приходи-
лось бороться с техногенны-
ми возгораниями, а стратегия 
противостояния им совсем 
другая. Можно сразу оценить 
объем работ, выбрать решаю-
щее направление в тушении 
и даже примерно предполо-
жить, сколько времени уйдет 
на ликвидацию.

В лесу все совсем по-друго-
му. С земли не видно масшта-
бов происшествия, непонят-
но, в какую сторону движется 
огонь, на какой участок надо 
перебросить дополнительные 
силы и средства. Все это опре-
делялось в ходе авиапатрули-
рования и постоянной назем-
ной разведки. 

— Очаг пожара распола-
гался далеко от ближайше-
го населенного пункта?

— От крайней точки пожа-
ра до ближайшего населенного 
пункта — поселка Советский — 
было девять километров. Об-
щая площадь, пройденная ог-
нем, составляла 2000 га. Мы 
работали на расстоянии 20 км 
от поселка. Чтобы добраться 
до очагов горения, которые 
возникали локально то тут, то 
там, нам приходилось тратить 
почти два часа. Подъезд для 
техники был труднодоступен. 
Участники тушения бензопи-
лами расчищали территорию 
метр за метром, чтобы пожар-
ные автоцистерны, тракторы и 
другая тяжелая техника могли 
проехать как можно ближе к 
месту горения.

— Какова тактика туше-
ния этого лесного пожара?

— Вся площадь пожара 
была разделена на четыре 
участка. Наша аэромобильная 
группировка работала на наи-
более опасном направлении 
в северо-восточной части. 
иногда приходилось передис-
лоцироваться и в другие зо-
ны, чтобы помочь коллегам 

ликвидировать опасные воз-
горания. При борьбе с лес-
ным пожаром нужно очень 
хорошо знать закономерно-
сти его развития. Мы плотно 
взаимодействовали с колле-
гами из лесничеств, которые 
уже накопили немалый опыт 
тушения лесов в Костромской 
области.

Перед нами стояла одна за-
дача — не дать огню распро-
страниться в сторону насе-
ленных пунктов и на еще не 
тронутый пожаром лес. Для 
этого сотрудники ГУ МЧС Рос-
сии по Костромской области 
работали по кромке леса и 
оперативно ликвидировали 
действующие и вновь возни-
кающие очаги, чтобы горящая 
подстилка не спровоцирова-
ла верховой пожар. Для туше-
ния применялись ранцевые 

огнетушители и шанцевый ин-
струмент. 

— вы провели в Колог-
ривском районе более 
10 суток. Физически было 
тяжело?

— Физические нагрузки 
пожарным не страшны! Мы — 

люди подготовленные. Но не-
которые трудности все-таки 
были. В лесу сушь, осадков 
не было с начала мая. Пыль 
на дорогах местами лежала 
слоем толщиной в 15–20 см. 
После проезда техники ви-
димость была нулевая из-за 
пыльной завесы. Плюс дым 
от пожара, от которого слези-
лись глаза и першило в горле. 
Много приходилось передви-
гаться из одной точки туше-
ния в другую по жаре, непро-
ходимым лесным дорогам, 
иногда через заболоченные 
участки. В некоторых местах 
тушения из-за активно горя-
щей сухой листвы температу-
ра воздуха была около 50 гра-
дусов. Это тоже испытание. 
От пота форма промокала на-
сквозь. Но все преодолимо. 
А несколько небольших про-

жженных дырок на одежде — 
это не в счет!

— время на отдых было?
— По технике безопасно-

сти, при тушении лесного по-
жара работа в темное время 
запрещена. Поэтому 5–6 часов 
в сутки у нас на отдых и сон 
было. Наш палаточный горо-
док располагался в четырех 
километрах от поселка Совет-
ский. То есть 10 дней мы жи-
ли вдали от цивилизации. Го-
рячим питанием и питьевой 
водой были обеспечены на 
100%. Какой же вкусной ка-
жется в лесу обычная гречне-
вая каша! Сон в лесу крепкий. 
Особенно после тяжелого тру-
дового дня. лишь иногда был 
слышен отдаленный треск па-
дающих деревьев. из-за под-
горевших корней при поры-
вах ветра огромные березы и 
ели падали, как тростиночки.

— Мелькало ли сомнение 
в том, что стихию удастся 
остановить?

— В целом, настрой у всех 
был оптимистичный. людей и 
техники хватало, работа про-
двигалась. лишь иногда насту-
пало разочарование, когда ви-
дели, как вчерашний ликвиди-
рованный очаг вновь начинал 
дымить. У лесного пожара при-
ходилось отвоевывать букваль-
но каждый квадратный метр. 

Сейчас работы по ликви-
дации лесного пожара в Ко-
логривском районе продол-
жаются. Я хочу пожелать всем 
коллегам сил, терпения и 
стойкости. Совместными уси-
лиями мы победим!

Марина Розанова,
пресс-служба 

 гу Мчс России 
по Костромской 

 области

Паводки в Хабаровске: три истории спасения
ПОМОщь

За двое суток помощь спаса-
телей на реке Амур потребо-
валась трижды.

12 августа днем при патру-
лировании острова Кабель-
ный сотрудники поисково-
спасательного отряда ГУ МЧС 
России эвакуировали дачни-
ка с хутора Сорокина. Муж-
чина 1952 года рождения сам 
попросил об эвакуации его и 
собаки. Он не успел покинуть 
остров до прихода большой 
воды. Медицинская помощь 
пенсионеру не потребовалась. 
Спасатели на катере забрали 
дачника и его питомца и до-
ставили к берегу Хабаровска.

Позже, вечером, в опера-
тивную дежурную смену ЦУКС 
поступила информация, что 
на острове, в районе населен-
ного пункта Пивань, требует-
ся помощь в эвакуации вось-
ми граждан, в том числе двух 
детей. Они попали в сложную 
ситуацию — у них сломалась 
моторная лодка.

Спасатели добрались до 
потерпевших аварию в 21:40, 
эвакуироваться согласились 
шесть человек. Двое от эва-
куации отказались, оставшись 
чинить свое плавсредство.

Утром 13 августа пришли 
сведения о том, что в Хаба-
ровске, в районе моста че-
рез Амур, заглохла моторная 
лодка, в которой находились 

пять человек, в том числе ре-
бенок, а также собака. На ока-
зание помощи выдвинулись 
сотрудники СПСЧ. Когда они 
добрались до места событий в 
районе Заячьего острова, вы-
яснилось, что причиной про-
исшествия стала размотавшая-
ся под порывами ветра верев-
ка. Она запуталась в гребном 
винте, из-за чего лодка заглох-
ла. Сотрудники МЧС России пе-
ресадили людей к себе на борт 
и, взяв на буксир их транс-
портное средство, доставили 
их на 5-ю лодочную станцию.

анастасия Котова, 
пресс-служба 

 гу Мчс России 
по Хабаровскому краю

Тушение лесного пожара в Кологривском районе стало серьезным 
испытанием для костромских огнеборцев

Амурский «робинзон» и его собака были крайне признательны  
сотрудникам ГИМС за спасение с острова посреди разлившейся реки
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Почтили память 
героя
Прошел ряд торжественных мероприятий, 
посвященных юбилею бывшего начальника гО 
сссР.

ЮБИлЕй

Александр Терентьевич 
Алтунин в годы войны во-
евал под Ярцево, защищая 
его, получил тяжелое ра-
нение. В послевоенные го-
ды он неоднократно бывал 
на Смоленщине, переписы-
вался с местными школьни-
ками. В 1978 году ему было 
присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Яр-
цева», а одна из улиц была 
названа в его честь.

11 августа к памятнику 
советскому солдату в по-
селке Яковлево Ярцевского 
района Смоленской обла-
сти возложили венки и цве-
ты и почтили память всех 
тех, кто, сражаясь за Роди-
ну, отдал свои жизни. Цере-
мония прошла с участием 
парадного расчета из числа 
участников Всероссийско-
го военно-патриотического 
движения «Юнармия».

В торжественном меро-
приятии приняли участие 
начальник ГУ МЧС России 
по Смоленской области 
Алексей Назарко, члены 
Центрального совета вете-
ранов МЧС России, ветера-
ны пожарной охраны Смо-
ленской, Калужской, Твер-
ской и Брянской областей, 
внучка и правнучка героя, 
заместитель губернатора 
Смоленской области Юрий 
Пучков, председатель Смо-
ленской областной Думы 
игорь ляхов, митрополит 
Смоленский и Дорогобуж-
ский исидор, глава Ярцев-
ского района Владимир 
Макаров совместно с пред-
ставителями районной ад-
министрации, а также жи-
тели города.

На митинге в честь ле-
гендарного руководите-
ля Гражданской обороны 

СССР состоялось открытие 
мемориальной доски, ко-
торая была установлена на 
здании местной средней 
школы №10. По ходатайст-
ву начальника ГУ МЧС по 
Смоленской области Алек-
сея Назарко готовится по-
становление о присвоении 
этой школе имени Героя Со-
ветского Союза Александра 
Терентьевича Алтунина.

К 100-летию генерала 
Алтунина в местном исто-
рико-краеведческом музее 
подготовили посвященную 
ему экспозицию.

В завершение торжест-
венного дня участники це-
ремонии почтили минутой 
молчания память всех по-
гибших героев МЧС России, 
возложили цветы к памят-
ной доске и высадили па-
мятную аллею.

Спустя два дня, 13 авгу-
ста, состоялся траурный 
митинг на Новодевичьем 
кладбище в Москве. В па-
мятном мероприятии при-
няли участие представите-
ли Совета ветеранов МЧС 
России, сотрудники Депар-
тамента гражданской обо-
роны и защиты населения 
чрезвычайного ведомст-
ва, сотрудники ГУ МЧС по 
Москве и Ногинского спа-
сательного центра, кур-
санты командно-инженер-
ного факультета Академии 
гражданской защиты МЧС 
России, курсанты колледжа 
«инфолайн», члены семьи 
героя, его друзья, коллеги 
и представители общест-
венных организаций.

Участники мероприятия 
возложили цветы к могиле 
генерала армии Александ-
ра Алтунина, почтив его па-
мять минутой молчания.

степан змачинский, 
 фото автора

100 лет со дня рождения 
генерала алтунина
Он укрепил авторитет гражданской обороны.

лЕгЕнДы Мчс

Александр Терентьевич родил-
ся 14 августа 1921 года в дерев-
не Стеклянка Омской области. 
Родные места наложили свой 
отпечаток на характер буду-
щего военачальника. Все, с кем 
ему доводилось пересекаться 
на жизненном пути, считали 
Александра Терентьевича во-
площением сибирского духа. 

Как он сам позже писал: «Си-
бирь, сибиряк — это два род-
ных, близких мне слова. Си-
бирь рождала и рождает пре-
красных тружеников, храбрых 
воинов. В характере сибиряка 
заложены простота, человеч-
ность, скромность, доходящая 
до застенчивости. Но доброде-
тель сибиряка до поры до вре-
мени: где нужно постоять за 
правду и справедливость, он 
преображается, будет драться 
за правое дело до конца».

В 1939 году он поступил в 
военное училище и через два 
года, окончив его, отбыл на 
свое первое место службы в 
Харьковский военный округ. 

Так случилось, что в Харь-
ков Алтунин приехал 22 июня 
1941 года и обращение Моло-
това о начале Великой Оте-
чественной войны новоиспе-
ченный лейтенант слушал из 
репродукторов, установлен-
ных на привокзальной площа-
ди. Как он позже писал в сво-
их мемуарах: 

— Заключительные слова 
народного комиссара: «Наше 
дело правое, враг будет раз-
бит, Победа будет за нами!» — 
сознание выделило особо. В 
том, что мы победим, мы бы-
ли уверены. 

Александра Терентьевича 
назначили командиром ми-
нометной роты. Его дивизию 
перебросили на Западное на-
правление, и Алтунину дове-
лось поучаствовать в тяжелых 
оборонительных боях под Ви-
тебском, Духовщиной и Ярце-
во.

Особенно ожесточенные 
бои развернулись за Ярцево. 

Более 80 дней наши войска 
вели активную оборону, би-
лись за каждую пядь земли, 
сдерживая фашистов, рвущих-
ся к Москве. Там лейтенант Ал-
тунин получил тяжелое ране-
ние в голову. После излечения 
в госпитале он был направлен 
в состав Закавказского фрон-
та и в декабре 1941 года в со-
ставе первой волны десанта 
принял участие в освобожде-
нии Феодосии. Но, несмотря 
на первоначальный успех, на-
ступление застопорилось. Де-
сантники понесли тяжелые 
потери. Алтунин вновь полу-
чил тяжелое ранение и был 
эвакуирован в тыл.

После лечения в госпитале 
отважный офицер возвратил-
ся на фронт и принял учас-
тие в Гомельско-Речинской и 
львовско-Сандомирской на-
ступательных операциях. Он 
особо отличился в боях на 
польской земле. У села Дорот-
ка Алтунин, к тому времени 
уже командовавший батальо-
ном, в числе первых форсиро-
вал Вислу. Его отряд захватил 
и более 40 суток удерживал 
небольшой плацдарм, отвле-
кая на себя крупные силы 
противника. Благодаря этому 
удалось обеспечить оборо-
ну Сандомирского плацдар-
ма, позже сыгравшего важную 
роль в дальнейшем наступле-
нии на Германию.

Александр Терентьевич так 
вспоминал ход многодневных 
боев: 

— Артналеты сменялись 
ударами авиации, бомбовые 
удары — атаками пехоты и 
танков, и опять все сначала. 
Во время последней немец-
кой контратаки к концу подо-
шел боезапас, на автомат — по 
полмагазина, на винтовку по 
пятку патронов осталось. Гра-
нат — по одной на каждого 
третьего. В моем ППШ  — пу-
стой диск и семь патронов в 
пистолете. Осталось одно  — 
подпустить фашистов как мож-
но ближе, ударить залпом и в 
рукопашном бою захватить 
трофеи.

За эти бои капитан Алтунин 
был удостоен звания Героя Со-
ветского Союза.

В конце войны его направи-
ли на обучение в Военную ака-
демию им. М.В. Фрунзе. Дальше 
была многолетняя служба на 
различных должностях — от 
командира полка до начальни-
ка Главного управления кадров 
Министерства обороны СССР. 
В июле 1972 года Александр 
Терентьевич вступил в долж-
ность начальника Гражданской 
обороны СССР — заместителя 
министра обороны СССР. 

Назначение Александра Те-
рентьевича оказалось очень 
удачным для гражданской 
обороны. Он лично много 
сделал для ее развития и со-
вершенствования. Строитель-
ство защитных сооружений 
стало одним из основных по-
казателей ее состояния. Ста-
ли планомерно накапливать-
ся другие средства защиты. 
Было налажено обучение ру-
ководящего состава, служб, 
формирований и различных 
категорий населения. Развер-
нулась работа по повышению 
устойчивости функциониро-
вания народного хозяйства в 
военное время. Проводилось 
обустройство и подготов-
ка войск, была упорядочена 
организационная структура 
и подготовка невоенизиро-
ванных формирований. Авто-
ритет гражданской обороны 
значительно возрос. Алек-
сандр Терентьевич себя пол-
ностью отдавал делу, службе. 

При нем в 1976 году бы-
ло принято Положение о Гра-
жданской обороне СССР. Ввиду 
отсутствия закона о граждан-
ской обороне оно фактически 
выполняло его роль и эффек-
тивно действовало вплоть до 
распада СССР. Тогда же был со-
здан и Всесоюзный научно-ис-
следовательский институт по 
гражданской обороне (ныне 
ВНии ГОЧС МЧС России).

Не менее значимой бы-
ла роль генерала Алтунина 
в деле кадрового обеспече-
ния гражданской обороны. 
Это было крайне сложной за-
дачей, но, в конце концов, ее 
также удалось решить. 7 апре-
ля 1986 года Постановлением 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР был создан факультет ГО 
в Военно-инженерной акаде-
мии имени В.В. Куйбышева. В 
этом же году состоялся пер-
вый набор офицеров на фа-
культет. Среди выпускников 
факультета были офицеры, в 
дальнейшем внесшие достой-
ный вклад в развитие системы 
МЧС России.

владимир скрябин, 
Матвей Котов

Генерал Алтунин 14 лет возглавлял Гражданскую оборону 
Советского Союза

Почетный караул у могилы генерала Алтунина 
на Новодевичьем кладбище
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задача госпожнадзора — 
предотвратить пожары
ПРОФИлаКтИКа

Ежегодно палы сухой ра-
стительности начинаются с 
ранней весны и не прекра-
щаются до поздней осени. 
Ни штрафы, ни пожары со 
смертельными исходами, ни 
ущерб природе до сих пор не 
могут остановить человече-
скую беспечность, заставить 
граждан ответственно под-
ходить к соблюдению требо-
ваний пожарной безопасно-
сти. С начала лета в области 
уже зарегистрирован 161 по-
жар, связанный с горением 
сухой травянистой расти-
тельности, и четыре лесных 
пожара.

Поэтому сотрудники Гос-
пожнадзора продолжают ак-
тивную профилактическую 
работу. Они патрулируют тер-
ритории частного сектора, 
садоводческих товариществ. 
Побывали в садовых неком-
мерческих товариществах Во-
лодарского района «Октябрь-
ское», «Богатырь», «Спартан», 
«Дормаш-4». 

— Жаркая погода и прогре-
тый солнцем воздух нередко 
приводят к возникновению 
пожаров, особенно в лесных 
массивах. Но особенности по-
годных условий — это далеко 
не единственный фактор воз-
никновения возгораний,  — 
отмечает старший инспектор 
Сергей Доронин. — Человече-
ская небрежность — непоту-
шенный костер или травяной 
пал — традиционно представ-
ляют наибольшую угрозу для 
дачных участков и леса.

В рамках рейда сотрудники 
спасательного ведомства об-

ращали внимание граждан и 
на опасность сжигания сухой 
травы вблизи своих участков. 
Стоит отметить, что за нару-
шение порядка выжигания 
сухой растительности с нача-
ла лета в нашем регионе со-
трудниками МЧС России в от-
ношении граждан составлено 
219 протоколов об админист-
ративных правонарушениях, 
выдано 47 предостережений.

татьяна сенина, 
 пресс-служба 

 гу Мчс России 
 по Брянской области

не допустить чП на Байкале 
за что госинспекторы по маломерным судам оштрафовали 100 судоводителей.

наДзОР

Байкал — популярнейшее ме-
сто отдыха и рыбалки. В сезон 
его акваторию и берега по-
сещает огромное множество 
людей. За тем, чтобы веселое 
времяпрепровождение на 
воде не превратилось в тра-
гедию, бдительно следят ин-
спекторы ГиМС. 

— На Байкале дислоци-
ровано три крупных подраз-
деления, — рассказал Алек-
сандр Чумаков, инспектор 
Западнобайкальской груп-
пы патрульной службы.  — их 
сотрудники регулярно про-
водят рейды и патрулирова-
ния, в ходе которых ежеднев-
но проверяют до тридцати 
плавсредств. Некоторые су-
доводители неохотно идут на 
контакт с госинспекторами, 
а гидроциклисты  — это осо-
бая группа риска. Очень ча-
сто они, видя приближение 
инспекторского катера, пыта-
ются скрыться. Поэтому этим 
летом в патрулирования по 
Байкалу мы стали выходить 
на высокоскоростных ведом-
ственных гидроциклах. Те, кто 
пытается скрыться, чаще все-
го не имеют прав на управле-
ние такими плавсредствами 
или их судно не состоит на 
учете. Местное же население 
с большей ответственностью 
относится к безо пасности при 

пользовании маломерными 
судами.

С начала навигации на Бай-
кале сотрудники ГиМС при-
влекли к административной 
ответственности 100 судово-
дителей. 46 нарушений связа-
ны с отсутствием спасатель-
ных жилетов на пассажирах, 
находящихся на борту. 

30 нарушителей управляли 
маломерными судами без до-
кументов, необходимых для 
допуска к управлению плав-
средством. 21 протокол был 
составлен по статье 11.8 КоАП 
РФ в отношении судоводи-
телей, нарушивших правила 
эксплуатации судов либо пе-
редавших управление судном 
лицу, не имеющему право на 
управление. Речь идет о судах, 
не прошедших техническое 
освидетельствование, без 
бортовых номеров, а также 

переоборудованных без со-
ответствующего разрешения 
или с нарушением норм пас-
сажировместимости, ограни-
чений по району и условиям 
плавания. Два протокола было 
составлено за нарушение пра-
вил плавания. Один судоводи-
тель был привлечен к админи-
стративной ответственности 
за управление плавсредством 
в состоянии опьянения. 

На правой  — бурятской  — 
стороне озера дежурство не-
сут инспекторы Кабанского 
участка ГиМС. их зона ответ-
ственности три самых боль-
ших и многоводных района — 
более 27 километров при-
брежной территории Байкала.

По материалам 
пресс-служб гу Мчс России 

по Иркутской области 
и гу Мчс России 

по Республике Бурятия 

учителя стали 
спасателями
ОБщЕЕ ДЕлО

В селе Красный Яр, на од-
ном из спасательных по-
стов в месте массового от-
дыха Ордынского района, 
работают школьные учите-
ля. Администрация иска-
ла кандидатов на вакансию 
матросов-спасателей, и на 
просьбу откликнулась се-
мейная пара Журковых. их 
хорошая физическая под-
готовка и 35-летний препо-
давательский и тренерский 
стаж сделали супругов иде-
альными кандидатами на 
замещение этой вакансии. 

В местах неорганизо-
ванного отдыха в Новоси-
бирской области создано 
59  спасательных постов. 
Однако красноярский уни-
кален. Только на нем к ра-
боте привлечены школь-
ные учителя. Марина и Ев-
гений Журковы по своей 
инициативе дежурят на бе-
регу огромного водохрани-
лища до 1 сентября — они 
освободятся от дополни-
тельной занятости как раз к 
началу учебного года.

Марина Журкова — учи-
тельница физической куль-
туры, вся ее жизнь связана 
с детьми: в местной школе 
она проработала не один 
десяток лет, получила до-
полнительно профессии 
психолога и логопеда. Ког-
да в администрации объя-
вили о поиске людей, спо-
собных стать спасателями, 
Марина с супругом были в 
первых рядах — ведь для 
них это долгожданное ис-
полнение мечты.

— Я всю жизнь хотела 
работать в МЧС России, — 
говорит Марина Журко-
ва.  — Вместе с супругом 
Евгением, мастером спор-
та по лыжным гонкам, мы 
прошли курсы специаль-
ной подготовки. Некоторы-
ми навыками мы уже обла-
дали, однако было и мно-
го новой информации для 
нас. Планирую делиться 

полученными знаниями и 
умениями с учениками, вы-
делять время на уроках те-
ме безопасности. На нашем 
участке отдыхают порядка 
70 человек, почти всех зна-
ем в лицо. Родители не бо-
ятся отпускать детей к во-
де, если на дежурстве мы.

Семейная пара знает 
всех детей села — будущих, 
нынешних и бывших учени-
ков. Контакт между ними 
налажен еще со школьного 
времени. Желающих супру-
ги учат плавать, нырять в 
воду и грести на лодке.

— Мегафоном пользуем-
ся очень редко, стараемся 
объяснять правила пове-
дения на воде спокойно, — 
делится Евгений Журков. — 
Мы работаем на предупре-
ждение. Скажем, у нас есть 
опасные места, например, 
каменная коса, приезжие 
об этом не знают, но мест-
ные там часто купаются. 
Поэтому мы заранее объяс-
няем, что на каком участке 
пляжа ждет отдыхающих. К 
счастью, в экстренной по-
мощи никто не нуждался. 
Но пост никогда не остав-
ляем, кто-то всегда на ме-
сте. Относимся к этому от-
ветственно.

Довольна работой во-
лонтеров и местная власть.

— Журковы — заинте-
ресованные и надежные 
люди, обладающие отлич-
ной физической подготов-
кой,  — отзывается о се-
мейной паре глава адми-
нистрации Красноярского 
сельсовета Марина Мель-
ниченко. — Мы были очень 
рады, когда они согласи-
лись пройти обучение на 
матросов-спасателей. По-
нимаем, что жители села 
под их защитой. Марина и 
Евгений — большие молод-
цы и наши постоянные по-
мощники

Дарья Паращевина, 
главное управление 

 Мчс России 
по новосибирской 

области

а в этО вРЕМЯ

31 июля в Новозыбковском районе решили выжечь 
старую растительность, но из-за нарушения правил 
пожарной безопасности пал перешел на поле с зер-
новыми, а также стал причиной сразу двух лесных 
пожаров на общей площади более трех гектаров. 
Виновное лицо предварительно установлено, воз-
буждено уголовное дело. Виновнику грозит штраф 
до 500 тысяч рублей и даже реальный срок лишения 
свободы. Он также будет обязан компенсировать 
ущерб лесному фонду, в том числе затраты лесопо-
жарной службы на тушение пожаров.

Для Марины и Евгения Журковых спасение на воде — семейное 
дело

Самый серьезный проступок судоводителя — не снабдить своих 
пассажиров спасжилетами
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армия страны — армия народа
В соответствии с распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 
19 июля 2019 года № 1606-р и решени-
ем министра обороны Российской Фе-
дерации, в период с 22 по 28 августа 
2021 года в конгрессно-выставочном 
центре «Патриот», на аэродроме «Ку-
бинка» и полигоне «Алабино» пройдет 
VII Международный военно-техниче-
ский форум «Армия-2021».

Форум является уникальной базо-
вой платформой для демонстрации 
лучших достижений научно-техниче-
ской мысли, воплощенных в совре-
менные и перспективные образцы 
интеллектуального оружия, военной 
техники и технологий, в проекты в об-
ласти строительства и материально-
технического обеспечения, а также 
для предприятий, готовых выступить в 
линейке кооперации различных уров-
ней в интересах оборонно-промыш-
ленного комплекса — крупнейшего 
потребителя современного высоко-
технологичного производственного 
оборудования, материалов и комплек-
тующих.

Работа научно-деловой составля-
ющей форума традиционно будет по-
строена на принципах открытого и 
свободного обмена мнениями, кон-
структивного диалога лидеров миро-
вой военно-технической сферы, пред-
ставителей власти, экспертного и науч-
ного сообществ с целью совместного 
обсуждения и поиска оптимальных ре-
шений для эффективной реализации 
задач по совершенствованию систем 
обеспечения Вооруженных Сил, даль-
нейшему наращиванию положитель-
ной динамики развития ОПК и резуль-
татов его деятельности для обеспече-
ния обороны и безопасности, а также 
по трансферу передовых технологий в 
гражданские отрасли экономики.

Демонстрационная программа фо-
рума в сухопутном, водном и авиаци-
онном кластерах предоставит участ-
никам возможность подтвердить заяв-
ленные ТТХ своих изделий показом в 
действии их эксплуатационных и бое-
вых возможностей российским специ-
алистам и иностранным делегациям 
стран — партнеров России в области 
военно-технического сотрудничества 
и потенциальным заказчикам россий-
ского вооружения, военной и специ-
альной техники.

Учитывая значимость форума для 
Вооруженных Сил и отечественного 
оборонно-промышленного комплек-
са, планируемые масштабы меропри-
ятия, а также его направленность на 
укрепление положительного имиджа 
армии России и военно-патриотиче-
ское воспитание молодого поколения 
наших граждан, особая роль традици-
онно отводится участию в нем пред-
приятий и организаций, занимающих 
лидирующие позиции на российском 
и мировом рынках в основных сферах 
своей деятельности.

цели форума:
• содействие техническому пере-

оснащению и повышению эффек-
тивности деятельности Мини-
стерства обороны Российской Фе-
дерации;

• стимулирование инновационного 
развития оборонно-промышлен-
ного комплекса Российской Феде-
рации; стимулирование деятель-
ности молодых перспективных 

специалистов научно-исследова-
тельских организаций Миноборо-
ны России и ОПК;

• развитие военно-технического 
сотрудничества Российской Феде-
рации с иностранными государст-
вами;

• патриотическое воспитание гра-
ждан;

• формирование позитивного ими-
джа Минобороны России как сов-
ременной и динамично развива-
ющейся структуры и популяриза-
ция службы в Вооруженных Силах 
Российской Федерации.

задачи форума:
• обеспечить участие предприятий 

и организаций российской про-
мышленности, ориентированных 

на выпуск продукции в интересах 
Минобороны России;

• обеспечить участие иностранных 
производителей в целях развития 
кооперации предприятий ОПК и 
трансферта технологий;

• представить новые технологии, 
материалы и достижения других 
отраслей науки и промышленно-
сти для внедрения их в производ-
ство на предприятиях ОПК;

• обеспечить условия для всесто-
роннего анализа импортной про-
дукции и технологий в целях 
опытной эксплуатации в интере-
сах Минобороны России;

• обеспечить посещение форума 
специалистами органов военно-
го управления, воинских частей и 

подведомственных организаций 
Минобороны России;

• обеспечить участие делегаций 
иностранных государств;

• обеспечить посещение форума 
всеми категориями граждан Рос-
сийской Федерации;

• продемонстрировать идеологию 
и предпринимаемые практиче-
ские шаги по преобразованию Во-
оруженных Сил Российской Феде-
рации;

• продемонстрировать максималь-
но возможный спектр вооруже-
ния, военной и специальной тех-
ники из наличия Минобороны 
России.

на правах рекламы
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спас город ценой собственной жизни 
так действовал директор порохового завода в Казани всеволод лукницкий, когда 14 августа 1917 года город содрогнулся от взрывов.

ИстОРИЯ 
КатастРОФ

Череда войн, которую ве-
ла Россия во второй полови-
не XVIII века, вынуждала все-
мерно расширять пороховое 
производство. По указу Ека-
терины II в 1786–1787 годах 
был построен новый порохо-
вой завод в Казани. Он быст-
ро увеличивал объемы про-
изводства и поэтому сыграл 
немаловажную роль в снаб-
жении русской армии «огнен-
ным зельем» во время Оте-
чественной войны в 1812 и 
Крымской в 1853–1856 годах. 
Всего за первое столетие сво-
его существования он изгото-
вил свыше 2 млн пудов поро-
ха разных марок.

человек на своем 
месте

К началу Первой мировой 
войны это было одно из круп-
нейших в стране предприя-
тий химической промышлен-
ности, на котором трудилось 
свыше 3,8 тыс. человек. 

«Казанский пороховой за-
вод представляет собою об-
ширную огороженную рощу, 
по которой разбросаны от-
дельные фабрики, мастер-
ские и другие заводские зда-
ния. Занимаемое заводом 
место носит в народе наи-
менование «городка» — и 
это, действительно, целый 
небольшой городок со сво-
им особенным миром, сво-
ею собственной администра-
цией, интересами, злобами 
дня», — описывал его ректор 
Казанского университета Ни-
колай Загоскин. 

В 1885 году начальником 
завода был назначен Всево-
лод Всеволодович лукницкий, 
к тому времени уже более 
10  лет прослуживший техно-
логом, или, как тогда офици-
ально называлась его долж-
ность, помощником штаб-
офицера по искусственной 
части. Подчиненные очень 
ценили и уважали своего на-
чальника не только за глубо-
чайшие профессиональные 
познания, но и за вниматель-
ное и человечное отноше-
ние. Так, он указывал в сво-
ем приказе: «Я знаю, что на-
чальники мастерских крайне 
внимательно относятся к фа-
брикации (т.е. производст-
ву  — прим. ред.) и входят в 
мельчайшие детали ее. Но 
главный фактор всякой фа-
брикации все-таки рабочие, 
и потому нет ничего важнее 
заботы об устранении воз-
никновения среди них каких-
либо недоразумений относи-
тельно условий их службы и 
прав, которыми они пользу-
ются».

К началу Первой мировой 
войны генерал-лейтенант 
лукницкий уже выслужил по-
ложенный срок и мог подать 
в отставку. Но армия остро 
нуждалась в боеприпасах, по-
этому планировалось серь-
езное расширение производ-

ства. Вместо прежних 80 тыс. 
пудов в год, завод должен 
был выпускать 40 тыс. пудов 
в месяц. Незадолго до сво-
ей герои ческой гибели лук-
ницкий, понимая важность 
этих задач, писал начальни-
ку Главного артиллерийского 
управления: «Было бы стыдно 
мне ради своего спокойствия 
уходить, когда многие тысячи 
молодых жизней гибнут, за-
щищая свою Родину. испол-
няя Ваше желание, остаюсь на 
своем посту до тех пор, пока 
это будет возможно».

Роковой день

В третьем часу пополудни 
14  августа 1917 года на стан-
ции Пороховая прогремел 
взрыв. Хотя позже ходили 
слухи о германской диверсии, 
его причина была до обид-
ного прозаичной — разгиль-
дяйство и несоблюдение мер 
безопасности. На товарной 
станции стоял штабель сна-
ряженных фугасных снаря-
дов. Как и положено, его ох-
ранял часовой. В нарушение 
всех возможных регламентов 
и правил он не только курил 
на посту, но еще и разбрасы-
вал окурки. От них загорелись 
щепки, валявшиеся вдоль пу-
тей, и по ним огонь перешел 
к штабелю. испугавшись соде-
янного, часовой просто сбе-
жал со своего поста.

В борьбу с огнем не побо-
ялась вступить женщина — 
сторожиха Красильникова. 
Она остановила распростра-
нение огня, но от высокой 
температуры воздуха начали 
детонировать взрыватели не-
которых снарядов. У других 

снарядов, разбрасываемых 
взрывом, от сильного тол-
чка взрыватели взводились, 
и они разрывались уже при 
падении на землю. По сути, 
располагавшаяся рядом тер-
ритория завода подверглась 
настоящему артиллерийскому 
обстрелу.

Снаряды, разлетавшиеся 
со станции, попадали в завод-
ской склад готовой продук-

ции, из-за чего там начался 
пожар. 

Начальник предприятия 
в этот момент был дома, на 
обеде. Услышав взрывы, он 
поспешил на завод. Ему уда-
лось главное — открыть дре-
нажную систему, в результате 
чего артсклады и часть цехов 
с опасным производством бы-
ли затоплены. 

Погиб на боевом 
посту

из воспоминаний техника Ха-
рина: «Когда раздался первый 
взрыв, я был в управлении за-
вода. После второго взрыва 
побежал в завод. Около ма-
шинного дома догнал началь-
ника завода лукницкого и с 
ним побежал в пироксилино-
вый отдел. Через наши голо-
вы стали перелетать снаряды. 
Нас догнал техник Кравец и 
советовал вернуться обрат-
но. Начальник завода не хо-
тел покинуть завод и предло-
жил мне ехать с ним в Новый 
Пороховой. Мы подъехали к 
машинному зданию. Снаря-
ды падали дождем. Мы во-
шли в здание кислотной. В это 
время последовали сильные 
взрывы. Посыпались рамы и 
штукатурка. С нас были сорва-
ны шапки. Мы вышли на пло-
щадь перед зданием и побе-
жали к лаборатории. Сильней-
ший взрыв нас отбросил друг 
от друга. В это время я легко 
был ранен в бок. Когда я сно-
ва приблизился к лукницкому, 
то заметил, что у него оторва-
на часть правой руки».

По дороге в госпиталь от-
важный генерал умер от поте-
ри крови. 

Хотя взрывы спустя неко-
торое время прекратились, 
пожар продолжался еще два 

дня — горели емкости с неф-
тью. «Подлинный дантов ад 
три дня и ночи стоял в пред-
местьях города, вулканами-
кострами на Волге горела 
нефть, а взрывы не прекра-
щались ни на минуту», — пи-
сал об этих днях очевидец со-
бытий художник Павел Ради-
мов.

«По всем улицам, ведущим 
на Арское поле, бежали жен-
щины с детьми, раненые сол-
даты из госпиталей, многие 
уезжали на ломовых извозчи-
ках, бросая на произвол судь-
бы свое имущество»,  — опи-
сывал происходившее стар-
ший фабричный инспектор 
Казанской губернии Алек-
сандр Бадюл. С быстротой 
молнии распространились 
всевозможные слухи об удуш-
ливых газах, о том, что от Ка-
зани ничего не останется.

из-за возникшей паники 
было прервано телеграфное 
сообщение с Петроградом и 
Москвой, перестали выходить 
местные газеты. 

Чтобы взять ситуацию под 
контроль и предотвратить ма-
родерство, 15 августа в горо-
де было объявлено военное 
положение. 

Всего в результате взрывов 
и пожаров погибли 13 чело-
век, 172 — получили ранения, 
среди них — 30 детей. Несом-
ненно, разрушений и жертв 
могло быть намного больше, 
если бы не самоотвержен-
ность лукницкого.

Сейчас в Казани в его честь 
названа улица, на которой в 
2005 году был открыт памят-
ник-бюст начальнику Казан-
ского порохового завода Все-
володу Всеволодовичу лук-
ницкому.

владимир Другак

глазаМИ ОчЕвИДца

Заведующий производствами Тимофей Егоров, получивший тяжелые ранения и ли-
шившийся ног, позже вспоминал: 
— В момент взрыва я был в пироксилиновой конторе. Я направился к азотному за-
воду. Не успел дойти туда, как раздался сильный взрыв, и меня покатило по троту-
ару. Я вернулся в здание, и все время находился на лестнице моей конторы, откуда 
было видно многое. После каждого взрыва — новые все учащались. Вся площадь 
пироксилинового отдела усыпалась снарядами и трубками (взрывателями — прим. 
ред.). Ко мне прибежали старшие рабочие и мастера, и на их вопросы, что им де-
лать, я говорил: уходить с завода как можно скорее. Многие рабочие спрашивали 
меня, почему же остаюсь я. Я отвечал, что, как заведующий, должен уйти послед-
ним. Я могу засвидетельствовать, что многие рабочие показали много верности 
долгу и много мужества. Некоторые заявляли, что без меня не уйдут. Когда взрывы 
стали приближаться к заводу и само здание, где мы находились, стало шататься, я, 
дежурный по пироксилиновому Кузьмин и несколько рабочих поспешили к машин-
ному дому. Раздался оглушительный взрыв, и пространство между мною и домом 
было засыпано снарядами. Я перебрался в машинный дом, где нашел несколько ра-
бочих. Последние, оберегая меня, искали для меня безопасное место. Когда мы на-
ходились у дверей котельной, раздался оглушительный взрыв, и когда я очнулся, то 
увидел перед собою яму, образовавшуюся в полу машинного дома, в которой лежа-
ли убитыми двое из рабочих, охранявших меня. Я, израненный, выбежал на двор. 
Уйти с завода у меня не было сил. Я заполз в пустой, разбитый взрывами погребок. 
Скоро направо и налево от меня последовали взрывы в пороходельных зданиях. 
Через некоторое время последовал взрыв необычайной силы. Я истекал кровью в 
погребке более часа. Меня нашли там мастера и вынесли под непрекращающимися 
взрывами.

Память о генерале Лукницком благодарные казанцы хранят 
и по сей день
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увлЕчЕнИЕ

Корреспондент «Спасателя» 
поговорил со специалистом 
отдела организации служ-
бы пожарно-спасательных 
подразделений УОП и ПАСР 
ГУ МЧС по Тверской области 
Павлом Тетериным о том, как 
добиться успеха в спорте, ка-
рьере и жизни.

— Расскажите, с чего на-
чался ваш путь в пожарно-
спасательном спорте… 

— Мой старший брат по-
ступил в ивановскую пожар-
но-спасательную академию 
ГПС МЧС России в 2007 году. 
Глядя на него, я тоже загорел-
ся желанием служить в МЧС 
России. Брат посоветовал мне 
подготовиться к поступле-
нию и заняться пожарно-спа-
сательным спортом. На тот 
момент я только перешел в 
десятый класс. С другом при-
шел в пожарно-спасательную 
часть № 12 города Ржева и 
обратился к начальнику части 
с просьбой помочь организо-
вать тренировочный процесс. 
Он закрепил за нами сотруд-
ника, который и научил нас 
основам пожарно-спасатель-
ного спорта. 

— а помните свои пер-
вые соревнования?

— Месяца через три по-
сле начала занятий меня уже 
направили на юношеские со-

ревнования в Тверь. Там я за-
нял третье место и решил, что 
мне это интересно. При по-
мощи интернета узнавал раз-
личные техники, что очень 
помогло моему спортивно-
му развитию. В дальнейшем я 
одержал победу на соревно-
ваниях Центрального регио-
нального центра МЧС России 
и поступил в ивановскую по-
жарно-спасательную акаде-
мию ГПС МЧС России.

— в академии занятия 
спортом продолжились?

— Конечно. Уже в сентя-
бре на первом курсе у нас на-
чались тренировки сборной 
команды. Хотя я тренировал-
ся дважды в день, но заметил, 
что уровень товарищей по 
команде, поступивших из дру-
гих регионов, выше. Я решил 
тренироваться еще и в обе-
денное время. Нагрузка была 
очень сильной, все мышцы бо-
лели, и поначалу трудно было 
даже делать утреннюю заряд-
ку. Но результат не заставил 
себя ждать, и на втором курсе 
я уже показывал результаты 
по нормативу мастера спорта.

— в каком формате про-
ходили тренировки?

— Тренировочный процесс 
был поделен на две части. В 

первой отрабатывалась тех-
ника подъема по штурмовой 
лестнице (подвеска, марш, 
сед, выброс), техника преодо-
ления стометровой полосы с 
препятствиями (преодоление 
двухметрового забора и спор-
тивного бума, присоединение 
рабочей линии к разветвле-
нию). Во второй повышалась 
общефизическая подготовка. 
Также проходили трениров-
ки в игровом формате (напри-

мер, на координацию и мы-
шечную память), поднимались 
по штурмовой лестнице с за-
вязанными глазами.

— Помогают ли спор-
тивные навыки в несении 
службы? 

— Да, очень. При сдаче за-
четов по физической и по-
жарно-строевой подготовке. 
Причем не только мне, но и 
коллегам, которым я подска-
зываю, как правильно выпол-
нять то или иное упражнение 
при сдаче норматива.

— насколько сложно 
получить звание мастера 
спорта? 

— Норматив на это звание 
выполнить вполне реально, 
но необходимы ежедневные 
тренировки, стремление, си-

ла воли и, разумеется, гра-
мотный тренер. Чтобы полу-
чить мастера спорта, необхо-
димо на чемпионате России 
в упражнении «подъем в ок-
но четвертого этажа учебной 
башни» уложиться в норма-
тив 13,9  секунды или прео-
долеть стометровую полосу 
препятствий не более чем за 
16,24 секунды. и затем на сле-
дующем чемпионате подтвер-
дить свой результат.

— Как часто тренируе-
тесь сейчас?

— Теперь таких трениро-
вок, как в академии, уже нет. 
По вторникам и четвергам за-
нимаюсь на спорт-часах, бе-
гаю кросс, играю в футбол или 
волейбол. Когда начинается 
подготовка к соревнованиям 
среди главных управлений, то 
у нашей команды, в соответст-
вии с планом, начинается по 
пять тренировок в неделю.

— Есть ли в тверском 
главке сотрудники, кото-
рые подают вам пример? 

— Когда я приехал на свои 
первые соревнования, то 
встретил начальника отделе-
ния организации подготовки 

пожарно-спасательного спор-
та майора внутренней служ-
бы Николая Щелина, занимав-
шегося подготовкой сборной 
команды управления. Он мно-
гому меня научил, поставил 
правильную технику бега, при-
глашал на спортивные сборы, 
которые были организованы 
в городе Удомле, на базе по-
жарно-спасательной части 
№  14. Сейчас он судья всерос-
сийской категории и в данный 
момент принимает участие в 
судействе молодежного чем-
пионата мира по пожарно-спа-
сательному спорту в Хорватии. 

— что можете пожелать 
новичкам? 

— Самое главное — никог-
да не сдаваться и не падать 
духом, всегда продолжать 
идти к достижению своих це-
лей, даже если на пути встре-
чаются поражения и прегра-
ды. Заниматься спортом нуж-
но — это не только повышает 
спортивную подготовку, вы-
носливость, но и улучшает 
здоровье. 

алина судакова, 
 пресс-служба 

гу Мчс России
 по тверской области

КРУГ ОБЩЕНиЯ

спортивные тренировки помогают в службе
уверен мастер спорта Павел тетерин, специалист гу Мчс России по тверской области.

ПОжаРнО-сПасатЕльный сПОРт

Это служебно-прикладной вид спорта, основанный 
на выполнении разнообразных приемов, применяе-
мых в практике пожаротушения. В него входят сле-
дующие дисциплины: 
• подъем по штурмовой лестнице в окно четвёрто-

го этажа учебной башни; 
• преодоление 100-метровой полосы препятствий;
• двоеборье, сочетающее в себе две вышеуказан-

ные дисциплины;
• пожарная эстафета, состоящая из четырех этапов 

по 100 метров. Эстафетной палочкой служит по-
жарный ствол; 

• боевое развертывание. Участникам необходи-
мо собрать магистральную линию с мотопомпой, 
разветвлением и проложить рабочие рукавные 
линии.

никита Муромец
Пожарный Мчс России никита Меркутов из Мурома ведет блог в социальной сети Инстаграм, где делится с подписчиками видеороликами 
своих спортивных тренировок. Публикациями огнеборца заинтересовались не только интернет-пользователи, но и Первый канал.

ПОДслуШанО 
в сЕтИ

Никита уже более двадцати 
лет в спорте и уже почти де-
сять — в пожарной охране. Он 
кандидат в мастера спорта по 
пауэрлифтингу и неоднократ-
но становился победителем 
различных силовых соревно-
ваний.

Огнеборец создал стра-
ничку в инстаграм, куда вы-
кладывает упражнения. Сей-

час количество подписчиков 
уже около семи тысяч чело-
век. В комментариях спор-
тсмена называют «Никита Му-
ромец». 

Однажды его пригласили 
на отбор в шоу на Первом ка-
нале.

На место в эфире претен-
довало более 1000 других 
участников со всей страны. 
Но выбрали в проект имен-
но муромского пожарного. На 
программе он продемонстри-
ровал приемы силового экс-
трима. 

Павел Тетерин (слева) не раз добивался побед в пожарно-
спасательном спорте




